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連続テレビ小説を生かした博覧会推進協議会 設立総会 議事概要

日 時 ： 令和４年５月 26 日（木）13：00～14:30

場 所 ： 高知ぢばさんセンター大ホール

１ 開 会

進行：高知県観光政策課 仙頭課長補佐

２ 発起人挨拶

挨拶：高知県 濵田知事

３ 連続テレビ小説を生かした博覧会基本計画書について

資料：資料１－１ 連続テレビ小説を生かした博覧会基本計画書の概要

資料１－２ 連続テレビ小説を生かした博覧会基本計画書（本文）

説明：高知県観光政策課 鈴木課長

４ 推進協議会の設立について

（１） 推進協議会会則等

資料：資料２－１ 連続テレビ小説を生かした博覧会推進協議会会則（案）

資料２－２ 推進協議会委員名簿（案）

資料２－３ 推進協議会の運営組織図（案）

説明：高知県観光政策課 鈴木課長

会場の全体一致を以て承認

（２） 役員等

資料：資料３－１ 推進協議会顧問及び参与について（案）

資料３－２ 運営委員会委員名簿（案）

説明：高知県観光政策課 鈴木課長

指名：高知県 濵田知事



2

５ 議事

進行：高知県 濵田知事

（１） 事業計画の策定スケジュールについて

資料：資料４ 推進協議会事業計画策定スケジュール（案）

説明：高知県観光政策課 鈴木課長

意見交換 概要

発言：佐川町 片岡町長

・ 牧野富太郎博士の生誕地の佐川町では、連続テレビ小説に関連した事業推進を目的とし

て、5月 24 日に牧野富太郎博士顕彰事業推進協議会を設立。協議会 6つの方針「牧野富

太郎博士を知ってもらう」「佐川町を知ってもらう」「町全体で盛り上げる・歓迎する」

「観光振興につなげる」「産業振興につなげる」「地方創生につなげる」を定め、達成に

向けて事業推進を行う。具体的に想定している事業内容としては、これまでも行ってき

た「まちまるごと植物園」事業、新しい道の駅「まきのさんの道の駅」開業、地場産品

の販売、牧野富太郎博士生誕地としてのブランディングなどを中心に展開していく。

・ 協議会委員や町民の方々からの要望・課題として、駐車場やトイレの整備などが挙がっ

ている。佐川町では「らんまん」に関する補正予算計上を行い、議決をいただき次第、

早急に課題解決に向けて動いていくが、町だけでは非常に厳しい状況であるため、ぜひ

県および観光関係各位の支援をお願いしたい。

・ 連続テレビ小説放送は、牧野富太郎博士と高知県のことを全国に知ってもらうチャンス

ととらえている。観光・産業振興を盛り上げていきたい。

発言：越知町 小田町長

・ 「『朝ドラに牧野富太郎を』の会が発足し、署名や NHK への要望活動を行っていたこと

もあり、放送が決定したことに非常に感激している。

・ 越知町のメインエリアであり、博士が幼い頃から登り、研究フィールドにもしていた横

倉山に多くの人にも足を運んでもらいたい。横倉山には博士が発見・命名した 25 種類

もの植物が現在も自生していることから、これを最大限に生かしていきたい。
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・ 来年度の博覧会は、越知町や佐川町だけでなく沈みがちな高知県全体の観光において起

爆剤になり得る。推進協議会において前向きに取り組んでいきたい。

・ 越知町の取組として横倉山の遊歩道や案内板の整備改修、「横倉山自然博物館」の受入

態勢強化、VR体験で横倉山を体感できる館内コンテンツの導入、観光協会が行っている

横倉山トレッキングツアーの受入整備、牧野博士ゆかりの植物に限らず横倉山全体の植

物・自然保護などに努めていく。

・ 今回の放送を契機として、県から各市町村への厚い支援策を考えていただいていること

から、それを最大限に生かして、高知県を活性化していきたい。

発言：高知市 岡﨑市長

・ 連続テレビ小説の放送決定という好機を生かして、県内エリア全体を盛り上げたい。

・ 2022 年は牧野富太郎博士生誕 160 年のタイミング。坂本龍馬も脱藩 160 年の節目を迎

えている。牧野富太郎博士は明治の人というイメージだが、実は 2人は同時代を重なっ

て生きている。

・ 桂浜公園は、現在リニューアル工事中。2022 年 10 月に３分の２がプレオープンし、

2023 年３月にグランドオープン予定。ドラマスタートに伴って、牧野植物園に全国から

お客様が訪れることが予想されるため、牧野植物園と桂浜の連携を強めていきたい。

・ 牧野富太郎博士の妻・壽衛が標本保存のために建てた家が東京都練馬区にある。現在は

「練馬区立牧野記念庭園」となっている。公立施設ということもあり区役所と連携して、

庭園に訪れた都内・近郊の方々に高知に来てもらえるような仕掛けを作っていってはど

うだろうか。

発言：高知県牧野記念財団 川原理事長

・ 連続テレビ小説の制作・放送決定を歓迎するとともに、どのように対応していくか不安

も大きくなっている。園内ではプロジェクトチームを立ち上げて対応をスタートしてい

る。来年の観光博覧会ではメインエリアに位置づけられ、非常に名誉かつ身の引き締ま

る思い。

・ 連続テレビ小説の影響で、来園者数増。大型連休中には 13,000 人余り、４月～2022 年
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５月 25日時点で 45,000 人近く、前年と比較すると 1.6 倍に。日本全国から講演依頼も

増えていることから、非常に大きな注目を集めていると感じる。

・ 県内メーカーからは、共同で商品開発を行わないかという依頼も来ている。新しい商品

化に向けて共同開発を進めており、非常に活気を感じる。

・ 博士の誕生日である４月 24 日は園内セレモニーを開催。同日から牧野富太郎博士の人

間性に迫る特別企画展示をスタート。秋以降には牧野富太郎博士が制作した図鑑等の展

示を予定。このような企画展を通じて、来年にむけて準備を進めている状況。

・ 来春には磨き上げ構想の一環として、新研究棟が落成予定。レストランや、子ども向け

の実験・研修スペース、他研究機関と連携して研究が行えるラボスペースも作られる。

同時に博覧会も開催されるため、県や委員の皆様と連携し、より一層活性化を進めて行

きたい。

・ 懸念材料は駐車場の収容力。現在整備を行っているものの、駐車台数が少ないのが現状。

土日祝は高知新港に駐車場を借り、シャトルバスを運行している。来年以降も引き続き

この課題が残るため、シャトルバスの周知など、できる限り来園者に楽しく過ごしてい

ただけるような環境を整えていく。

発言：日本旅行業協会中四国支部高知地区委員会 天野委員長

・ 観光業界はここ数年厳しい状況。久しぶりの明るい話題に喜びを感じる。

・ 連続テレビ小説の制作・放送決定後、全国の旅行業に関わるメンバーからの問合せや来

高が増えた。その都度、牧野植物園に足を運び、より一層魅力を感じていただくととも

に、「旅行商品としてぜひ売り出したい」との声を多く聞く。

・ 牧野植物園での個人的なおすすめは、牧野博士の生涯を描いた映像。牧野植物園や園内

のコンテンツ、そして牧野富太郎博士の魅力を今まで知ってもらえていなかったという

事実を受け止め、今後どのように発信して高知に来てもらうかが課題。

・ 桂浜公園のリニューアルを含め非常にいいタイミングであることから、観光のメインス

ポットとなる場所を中心にしっかりとした商品造成を行い、県外・海外に向けて発信を

行っていきたい。
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発言：香美市観光協会 田中専務理事

・ 練馬区をはじめとする牧野博士ゆかりの地・ロケ地の自治体との関係構築について。練

馬区以外にも、日本全国のゆかりの土地との交流促進を。ドラマ放送後もやり取りでき

るような関係性を築いていけるような取組を展開していただけたらと考えている。

発言：高知県観光振興部 山脇部長

・ 練馬区との行政連携については、5月 24 日に練馬区役所を訪問したところ。今後、練馬

区とは相互に協力して観光振興につながるよう発信を行っていく話をした。また、練馬

区だけでなく神戸市など、その他のゆかりの地とも連携を深め、全国的なプロモーショ

ンを展開していく。

発言：高知信用金庫 山﨑理事長

・ 現在、高知県内の様々な施設や観光スポット情報を地図上で表示するアプリを、9月配

信を目処に開発中。観光客の周遊に役立てていただければ。情報面で発信のお手伝いが

できたらと思っているので、ぜひご活用いただきたい。

６ 閉 会

進行：高知県観光政策課 仙頭課長補佐


